
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 296 
от 13 июня 2021 г. 

Ныне же 
к Тебе иду

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

ВХОД В РАЙ
 Отец говорит своему сыну: 
- Сынок, знаешь, что поистине в Рай входят бесплатно, а вход в aд платный, а иногда и 

дорогостоящий... 
Удивленно сын спрашивает: 
- Kак это, отец? 
Отец говорит: 
- Да, жар ада стоит дорого. Кто играет в азартные игры – платит. Кто употребляет алко-

голь или наркотики – платит. Кто сигару курит – платит... А рай, сынок даром: молишься 
даром; держишь пост даром; делаешь угодное Господу даром. Отвернуться от соблазна и 
греха, боясь Бога, тоже ничего не стоит... Зачем же платить за ад, когда можно получить 
Рай даром? 

Православная притча
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может быть, оке-
ан служит началом для всех вод земных. Писания отцов 
соединяются все в Евангелии; все клонятся к тому, чтоб 
научить нас точному исполнению заповеданий Господа 
нашего Иисуса Христа; всех их и источник и конец – свя-
тое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия
«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; с вели-
ким вниманием останавливайся на каждом стихе и не листы 
только переворачивать старайся, но, если нужно, не поленись 
и дважды, и трижды, и несколько раз прочесть стих, чтобы 
уразуметь силу его. А когда садишься читать или слушать 
читающего, помолись прежде Богу, говоря: Господи Иисусе 
Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы услышать 
мне словеса Твои и уразуметь их, и исполнить волю Твою; 
потому что пришлец я на земле; не скрой от меня, Господи, 
заповедей Твоих, но открой очи мои, и уpазумeю чудеса, яв-
ленные законом Твоим (Пс. 118, 18-19). Ибо на Тебя уповаю, 
Боже мой, чтобы просветил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин
Евангельское чтение недели ваий

евангелие от иоанна
(глава 17, стихи 1-13)

17:1 После сих слов Иисус возвел очи Свои на небо и ска-
зал: Отче! пришел час, прославь Сына Твоего, да и Сын 
Твой прославит Тебя,
17:2 так как Ты дал Ему власть над всякою плотью, да 
всему, что Ты дал Ему, даст Он жизнь вечную.
17:3 Сия же есть жизнь вечная, да знают Тебя, единого 
истинного Бога, и посланного Тобою Иисуса Христа.
17:4 Я прославил Тебя на земле, совершил дело, которое 
Ты поручил Мне исполнить.
17:5 И ныне прославь Меня Ты, Отче, у Тебя Самого сла-
вою, которую Я имел у Тебя прежде бытия мира.
17:6 Я открыл имя Твое человекам, которых Ты дал Мне 
от мира; они были Твои, и Ты дал их Мне, и они сохра-
нили слово Твое.
17:7 Ныне уразумели они, что все, что Ты дал Мне, от 
Тебя есть,
17:8 ибо слова, которые Ты дал Мне, Я передал им, и они 
приняли, и уразумели истинно, что Я исшел от Тебя, и 
уверовали, что Ты послал Меня.
17:9 Я о них молю: не о всем мире молю, но о тех, кото-
рых Ты дал Мне, потому что они Твои.
17:10 И все Мое Твое, и Твое Мое; и Я прославился в них.
17:11 Я уже не в мире, но они в мире, а Я к Тебе иду. Отче 
Святый! соблюди их во имя Твое, тех, которых Ты Мне 
дал, чтобы они были едино, как и Мы.
17:12 Когда Я был с ними в мире, Я соблюдал их во имя 
Твое; тех, которых Ты дал Мне, Я сохранил, и никто из 
них не погиб, кроме сына погибели, да сбудется Писание.
17:13 Ныне же к Тебе иду, и сие говорю в мире, чтобы они 
имели в себе радость Мою совершенную.

Молитва после чтения евангелия
Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, сподоби-
вый мя недостойнаго Божественная Твоя словеса и глас 
Святаго Евангелия Твоего слышати; сим убо Владыч-
ним Твоим гласом, укрепи мя в покаянии настоящия сея 
жизни прейти нощь, от всякаго избавляя мя навета и 
злобы видимых и невидимых враг.

ПРОПОВЕДЬСЛОВО БОЖИЕ

отКрЫтЫ двери в 
Царство неБесное

Проповедь в день Возненсения Господня

Сегодня, братья и сестры, святая Церковь Хри-
стова вспоминает великое событие –  вознесение от 
земли на небо Спасителя нашего Иисуса Христа. В 
Евангелии повествуется о том, как Господь после 
Своего славного воскресения являлся ученикам в 
различных местах, в различных ситуациях. Они, 
конечно, каждый раз смущались, недоумевали, по-
тому что, начиная с воплощения Сына Божия, Его 
жизнь, смерть, воскресение и славное вознесение 
были непонятны обычным людям, в том числе и 
ученикам Христовым. Они постоянно сомневались: 
то видели чудеса Господа, Его Божественную силу, 
то видели Его как обычного человека, который уста-
вал, был голоден, отдыхал. 

Каждый раз, когда Христос являлся им, а таких 
явлений было одиннадцать (может быть, и больше, 
но в Евангелии описано одиннадцать), Он укреплял 
учеников в вере, уверял, что Он действительно их 
Учитель, что Он действительно воскрес. Во время 
своего последнего явления Он специально попро-
сил у них пищи и поел перед ними, чтобы рассе-
ять сомнения и показать, что Он истинный Бог и 
истинный человек. После этого Он возвел их на 
гору Елеон, открыл им ум разуметь Писания и стал 
благословлять их. Во время этого благословения 
Он постепенно удалялся от них на небо. Ученики 
смотрели Ему во след до тех пор, пока Он стал не-
видимым. Тогда явились Ангелы и сказали: «Мужи 
Галилейские! что вы стоите и смотрите на небо? Сей 
Иисус, вознесшийся от вас на небо, придет таким же 
образом, как вы видели Его восходящим на небо» 
(Деян. 1:11). 

Сегодня можно вспомнить, как Господь стоял пе-
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ред Пилатом и Его обвиняли в том, что Он называл 
себя царем иудейским, что якобы Он претендует 
вместо Римского Императора господствовать над 
иудеями. Христос сказал тогда: «Царство Мое не от 
мира сего». 

В день Вознесения Господь показал ученикам 
Свою Божественную силу, показал, что Он смирил-
ся ради того, что Адам когда-то в Раю не смог сми-
риться. Нужно было Самому Господу в этой жизни 
принять зрак раба, чтобы искупить грех падшего 
Адама, который не смог ни смириться, ни попро-
сить прощения. Кроме того, Адам обвинил Бога в 
том, что Он дал ему жену, которая совершила грех и 
его искусила. Жена также не смогла смириться, она 
обвинила змея, что тот ее искусил. Господь пред-
принял все попытки, чтобы Адам сразу, как только 
совершил грех, покаялся, чтобы яд греха не распро-
странился в его природе. Он сначала спрашивал: 
«Адам, где ты?» Давал возможность, чтобы Адам 
все-таки появился перед лицом Божиим. Он зада-
вал еще вопросы: «Не ел ли ты запрещенного дре-
ва?», чтобы он покаялся. Но Адам до последнего не 
смирился перед Богом, и даже обвинил Создателя. 
Тогда Бог увидел, что Адам не может больше жить 
в блаженстве вечном, потому что не может в раю 
жить счастливо. Его душа осквернилась грехом, и 
очиститься от этого греха он не желает. Мы видим, 
что чем дальше Адам отдалялся от Бога, тем больше 
и больше погружался в житейскую суету, в грехи, и 
показал, наконец, что не способен сам исправить 
себя. 

Сын Божий взял на Себя миссию исправления 
естества человеческого. Чтобы очистить и освятить 
тело человека, Господь принял зрак раба, то есть 
тело. И это тело Богочеловека Христа страдало за 
всех: за Адама и за потомков Адама. За грехи все-
го мира, всех людей, которые жили до Него, живут 
сейчас и будут жить, Он пролил Свою пречистую 
кровь на кресте. Господь смирялся, терпел крестные 
страдания, воскрес во славе и сегодня, когда стал 
возноситься на небо, Он показал своим ученикам 
Божественную славу, которую имел прежде бытия 
мира у Отца Небесного. Эта слава - победа над гре-
хом, искупление человеческого рода - исполненная 
миссия, ради чего Бог воплотился. 

Это торжество наполнило души учеников и, по-
скольку они были уже одухотворены, Господь дал 
им благодать, и они начали понимать, что человек с 
этого дня может также возносится от земли к небу, 
к Отцу Небесному. Не телом, но душой своей может 
очиститься и подняться уже не на прежнее блажен-
ство, в рай, а на высшее блаженство – в Царство Не-
бесное. Чувство торжества над грехом, понимание, 
что открыты двери в Царство Небесное для каждого 
человека, наполнило радостью учеников, и они, не-
смотря на то, что разлучились со своим Учителем, 
вернулись в Иерусалим радостные и стали ждать 
обещанного Духа Святого. 

Братья и сестры, мы сегодня сорадуемся апосто-
лам, торжествуем, что православие у нас еще есть. 
Что такое православие? Это величайшая милость 
Божия. Мы, потомки Адама, также, как и Адам, 
очень часто неспособны признать свою вину в гре-
хах, неспособны смириться, признать свою непра-
воту. Мы убегаем от своей вины, закрываем глаза, 
суем голову в песок, а все тело остается снаружи, и 
кажется, что никто не видит, что мы неправы. Это 
состояние мучения, состояния отдаления от Бога. 
Православие состоит в том, что когда мы находимся 
в таком состоянии, как Адам согрешивший, неспо-
собный покаяться, признать вину и мучающийся в 
своей душе, все-таки Господь дает нам Духа Своего, 
дает нам таинство покаяния, исповеди. Призывает 
примириться с Ним, призывает, чтобы мы оставили 
гордыню. Где гордыня - там глупость, где смирение 
- там мудрость. 

Мы в этом мире являемся теми созданиями, ко-
торые постоянно, ежечасно, ежеминутно, получают 
милость Божию во всем. Нам стоит только признать 
это и благодарить Господа, прославлять Его и дви-
гаться в сторону Бога. Надо начинать признавать 
свои ошибки, свою неправду. Это легче всего, но 
для нас это трудно, потому что мы этого не особо 
желаем. 

Сегодняшний день, этот праздник, для нас осо-
бенно важен, особенно радостен тем, что Господь 
все устроил для нашего спасения. Нам стоит толь-
ко признать Его подвиг, поверить Ему, обратиться к 
Нему, примириться с Ним, примириться с ближни-
ми и получить эту великую благодать примирения 
с Богом. 

Дай Бог, чтобы с сегодняшнего дня каждый день 
мы об этом думали, это помнили и старались всегда 
иметь чистую совесть перед Богом и перед людьми. 
Не убегать как Адам и Ева, не прятаться за дере-
вьями, не оправдываться, что нас какие-то обсто-
ятельства понудили согрешать, а каяться. Чем бы-
стрее мы начинаем каяться, чувствовать свою вину 
и исправляться, тем меньше яд греха впитывается в 
наше существо и тем нам легче потом прийти в ис-
тинное человеческое состояние. 

Призываю сегодня на всех вас благодать Божию 
и желаю себе и вам, чтобы мы никогда не забыва-
ли о том величайшем подвиге, о том величайшем 
благодеянии, которое Господь для нас устроил 
Своей жизнью на земле, Своим страданием и вос-
кресением и тем, что Он наше бренное тело вознес 
к Отцу Небесному и освятил это тело благодатью 
Божественной. Господь дал нам всем понять, что 
и мы можем, принимая благодать через покаяние, 
молитвы, добрые дела, освящать свои души и телеса 
для того, чтобы там жила благодать Божия здесь на 
земле и в вечности. Аминь! 

Епископ Исилькульский и Русско-
Полянский Феодосий, 10.06.2021 г.
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5-ЫЙ ФестивалЬ рУссКого 
гостеприиМства 

«ХлеБ-да-солЬБа» 
проШел в ниКоло-

солЬБинсКоМ ЖенсКоМ 
МонастЫре

НОВОСТИ

Есть в году один необыкновенный 
день, когда в отдаленный лесной 

монастырь на речке Сольбе тысяча-
ми стекаются гости со всей страны. 
Всех их объединяет любовь к право-
славию, к русской народной культуре 
и традициям, их привлекает госте-

приимная обитель, которая славится 
своим радушием и хлебосольством 
далеко за пределами ярославщины, 
по всей Русской земле. 

5 июня 2021 года в Николо-Соль-
бинском женском монастыре прошел 
5-ый Фестиваль русского гостепри-

имства «Хлеб-да-Сольба», посвящен-
ный 800-летию со дня рождения свя-
того благоверного князя Александра 
Невского – уроженца Переславской 
земли.

Для колледжа «Добрая школа на 
Сольбе» этот фестиваль стал итогом 
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солЬБинсКоМ ЖенсКоМ 
МонастЫре

реализации проекта «Хлеб-да-Соль-
ба: возрождение русских традиций 
кулинарии и гостеприимства» с ис-
пользованием гранта Президента 
Российской Федерации, предостав-
ленного Фондом президентских 
грантов в рамках направления «Под-
держка проектов в области науки, об-
разования, просвещения». Благодаря 
его реализации в профессиональном 
колледже «Добрая школа на Сольбе» 
открылась новая специальность «По-
варское и кондитерское дело», где 
студентки обучаются на безвозмезд-
ной основе.

Организаторы фестиваля: Фонд 
«Возрождение русских православных 
традиций», Фонд поддержки и реа-
лизации духовных, патриотических 
и социально-культурных проектов 
«Культурный код», Николо-Соль-
бинский женский монастырь и кол-
ледж «Добрая школа на Сольбе».

Информационные партнеры Фе-
стиваля: новостное агентство ТАСС, 
телеканалы «Спас» и ТВ БРИКС.

Фестиваль проводится по благосло-
вению епископа Переславского и Уг-

личского Феоктиста.
С самого утра монастырь госте-

приимно распахнул свои двери для 
многочисленных гостей из разных 
уголков нашей страны: Москвы и 
Санкт-Петербурга, Ярославля и Ры-
бинска, Переславля-Залесского и 
Сергиева Посада, Ростова и Углича, 
а также Краснодара, Архангельска, 
Казани, Воронежа, Брянска, Рязани, 
Пензы, Липецка, Владимира и еще 
из многих и многих городов. Фести-
валь посетило более 8 000 человек, а 
количество выступающих артистов и 
участников творческих коллективов 
было порядка 1400 человек. Всех го-
стей по традиции встречали у ворот 
монастыря хлебом-солью. А тех, кто 
приехал на фестиваль в русских на-
родных костюмах ожидали памят-
ные подарки.

В день фестиваля Божественную 
Литургию в монастыре возглавил 
правящий архиерей епископ Перес-
лавский и Угличский Феоктист. Затем 
владыка открыл Фестиваль «Хлеб-
да-Сольба» на сцене возле храма свя-
тителя Спиридона. Здесь в течение 

всего праздника звучали прекрас-
ные голоса и мелодии гала-концерта 
«Музыка русской души». Выступали 
исполнители духовной музыки, из-
вестные духовные и патриотические 
хоры: праздничный хор Данилова 
монастыря под руководством Геор-
гия Сафонова, православный хор и 
ансамбль инженерных войск воору-
женных сил Российской Федерации 
«За веру и отечество» под руковод-
ством игумена Варнавы (Столбико-
ва); детские творческие коллективы: 
детский хор «Вербочки» Патриарше-
го подворья, хоровая студия и фоль-
клорный ансамбль Святоозерской 
воскресной школы, театр-студия 
«Непоседы», детский хор «Сольба» и 
театральная студия «Доброй школы 
на Сольбе», хор многодетных семей 
города Москвы, творческий коллек-
тив детей и молодежи с нарушения-
ми слуха «Ангелы надежды» и мно-
гие другие коллективы.

Вокруг монастырского пруда по 
традиции расположились многочис-
ленные мастер-классы народных ре-
месел «Золотые руки мастеров». Все 
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желающие могли попробовать себя 
в гончарном искусстве, лозоплете-
нии, изготовлении кукол, гжельской 
росписи, плетении кружев на ко-
клюшках, батике, ткачестве, лепке из 
соленого теста, росписи деревянных 
игрушек и матрешек под руковод-
ством самобытных ремесленников и 
умельцев из разных регионов России.

Посреди монастырского двора го-
степриимно распахнул свои двери 
Русский чайный домик, где прошла 
уникальная выставка русских само-
варов и старинной домашней утвари. 
Причем все желающие могли бес-
платно попить чая из самовара. 

А возле монастырских ворот на 

радость детям и взрослым работал 
настоящий парк старинных аттрак-
ционов с колесом обозрения и разно-
образными качелями. Катание на ат-
тракционах также было бесплатным 
для всех.

Праздник сопровождался коло-
кольными перезвонами. Колоколь-
ный концерт на звоннице исполнил 
главный звонарь храма архангела 
Михаила на Девичьем поле Максим 
Павловский, а потом к искусству ко-
локольного звона могли приобщить-
ся все желающие.

Тех, кто приехал в монастырь впер-
вые, ждали бесплатные экскурсии по 
храмам обители. А малышей катали 

в «Повозках радости», запряженных 
лошадкой или осликами. 

Особенно интересно было просле-
дить основные вехи возрождения и 
становления монастыря в фотовы-
ставке, расположившейся в мона-
стырской галерее. 

В этом году Фестиваль прошел в 
необычном формате – в один день, 
в одном месте объединились два 
схожих по идее мероприятия, посвя-
щенные русскому гостеприимству, 
народным традициям и добрососед-
ству: ежегодный фестиваль русского 
гостеприимства «Хлеб-да-Сольба» и 
Всероссийский Фестиваль «Храни-
мые Веками». Именно традиции на-
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родной культуры России – духовная 
музыка, песни, танцы, ремесла, хле-
босольство – стали основной темой 
объединенного большого Фестиваля. 
Таким образом, у гостей появилась 
уникальная возможность, приехав на 
Сольбу, стать зрителями сразу двух 
ярких мероприятий.

Огромная сцена фестиваля «Хра-
нимые веками» расположилась за 
стенами монастыря на живописном 
берегу речки Сольбы. Здесь выступа-
ли звезды эстрады: народные арти-
сты России Лев Лещенко, Николай 
Басков, Анита Цой, Владимир Де-
вятов и многие другие. А народным 
танцам, хороводам и музыке не было 

конца и края. От необычайного ма-
стерства танцевальных коллективов 
дух захватывало. Здесь выступали 
такие знаменитые коллективы как 
Государственный академический 
народный ансамбль «Россия» име-
ни Людмилы Зыкиной, Государ-
ственный академический оркестр 
солистов «Русские узоры», Государ-
ственный академический хореогра-
фический ансамбль «Березка» имени 
Н.С. Надеждиной, Государственный 
концертный ансамбль танца и пес-
ни «Кубанская казачья вольница», 
Государственный академический 
северный русский народный хор, 
Заслуженный коллектив народного 

творчества Российской Федерации 
народный ансамбль танца «Калин-
ка» и множество других.

Возле речки расположились вы-
ставки народных промыслов Рос-
сии. Здесь были знаменитые орен-
бургские пуховые платки, елецкие, 
мценские и михайловские кружева, 
гжельская роспись и палехская лако-
вая миниатюра, ростовская финифть 
и ярославская майолика, ткачество 
и лоскутное шитье, лозоплетение 
и берестяной промысел, народная 
игрушка и разнообразная керамика. 
Конечно, на выставке были представ-
лены изделия сольбинской керамики 
и работы монастырской вышиваль-
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ной мастерской.
На берегу пруда кипела работа, 

здесь проходил чемпионат народных 
кулинаров «Щи да борщи». Повара 
из пяти регионов России удивляли 
зрителей разнообразием рецептов 
русских щей и борщей, приготовлен-
ных на костре. В чемпионате прини-
мали участие студентки специаль-
ности «Поварское и кондитерское 
дело» колледжа «Добрая школа на 
Сольбе». Участники чемпионата 
смогли продемонстрировать свое 
кулинарное мастерство, обменяться 
опытом и пообщаться. Несомненно, 
фестиваль привлек дополнительные 
ресурсы в развитие и совершенство-
вание системы подготовки поваров 
в профессиональном колледже при 
монастыре. Подобные мероприятия 

способствуют сохранению и популя-
ризации исконных традиций русской 
кухни, хлебосольства и гостеприим-
ства, распространение положитель-
ного опыта в технологии приготовле-
ния пищи.

И конечно же, монастырь пред-
принял все меры для максимальной 
безопасности посетителей во время 
праздника. В течение всего дня у во-
рот обители дежурила бригада ско-
рой помощи. Медицинское сопрово-
ждение фестиваля осуществлялось 
в рамках реализации проекта «Дом 
милосердия на Сольбе», ставшего 
победителем гранта Президента Рос-
сийской Федерации по направлению 
«Охрана здоровья граждан, про-
паганда здорового образа жизни». 
Всем гостям и участникам фестива-

ля бесплатно раздавали маски. На 
всех пунктах приема пищи, точках 
продаж и санитарных зонах, а также 
в храмах имелись антисептические 
средства для рук. Желающие могли 
обратиться в медицинский центр, где 
дежурил врач-терапевт, и получить 
бесплатную консультацию, измерить 
давление, температуру, пульс и уро-
вень насыщения кислородом капил-
лярной крови с помощью пульсок-
симетра. Также была предоставлена 
возможность бесплатного сеанса га-
лотерапии в соляной пещере. 

Завершился фестиваль традицион-
ной акцией посадки роз в монастыр-
ском саду, которая прошла с уча-
стием почетных гостей и учащихся 
«Доброй школы на Сольбе». А фей-
ерверк «Огни над рекой» стал яркой 
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кульминацией праздника русского 
гостеприимства.

Многие задаются вопросом, для 
чего монастырю нужно проводить 
столь масштабное мероприятие, при-
влекать в обитель тысячи людей, не 
нарушает ли это монашеского уеди-
нения? На это Настоятельница мона-
стыря игумения Еротиида отвечает: 
«Ведь мы здесь не просто праздники 
совершаем. В первую очередь мы даем 
возможность человеку соприкоснуть-
ся с Божественной благодатью. У нас 
все храмы открыты, в каждом храме 
идет молитва и любой присутствую-
щий в монастыре в первую очередь 
заходит в храм, мо́лится. Для тех, 
кто никогда не ходит в храм, такая ат-
мосфера благоприятствует ненавяз-
чивому воцерковлению, знакомству с 

православием. Это очень важно, по-
тому что многие люди не могут зайти 
в храм всего лишь из-за того, что не 
знают, как там себя вести, а это такие 
мелочи, ради которых не стоит оста-
навливаться на пути к Божественной 
благодати».

«Сегодня звучат русские пес-
ни, - говорит продюсер фестиваля 
Александр Ковалев, – сегодня мы 
рассказываем о наших народных 
традициях, сегодня единение душ 
происходит здесь в монастыре. И 
мне кажется, что это самое лучшее 
место, где такое может происходить. 
Сегодня мы попробовали из этого 
народного праздника сделать нечто 
большее, здесь соединились люди 
православные, которые приехали 
в храм на службу, которые приеха-

ли попеть народные песни, которые 
приехали постоять в едином хорово-
де, просто порадоваться жизни, рас-
пахнуть душу и всем на свете заявить, 
что прекрасно жить в православии, 
прекрасно жить в нашей народной 
русской культуре. И, конечно, заме-
чательно, когда старинные русские 
монастыри такие традиции поддер-
живают. И эти традиции не просто 
живут, они востребованы нашими 
детьми, они желанны. Поэтому я ни-
сколько не сомневаюсь, что, когда 
мы объявим следующий фестиваль 
на будущий год, люди начнут ставить 
пометочки в своих календарях и обя-
зательно приедут».  

Пресс-служба Николо-
Сольбинского женского 

монастыря, 5 июня 2021 г.
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СТРАНИЧКА «ДОБРОЙ ШКОЛЫ НА СОЛЬБЕ»

прогУлКа по МосКве
31 мая мы с девочками поехали 

в Москву на выступление со спек-
таклем в Доме ветеранов. Наша 
поездка длилась три дня, и поми-
мо выступления у нас еще были 
экскурсии и прогулки по Москве. 
Об этом я и хочу рассказать.

В Москве мы жили в огромном 
отеле Азимут. После размещения 
в номерах и вкусного обеда мы 
поехали на прогулку по ВВЦ. Там 
мы фотографировались возле 
большого фонтана «Дружба на-
родов». А еще видели самолеты, 
ракету и вертолет.

Вечером мы гуляли по Екате-
рининскому парку, который на-
ходился рядом с нашим отелем. 
Там были большие живописные 
пруды и много-много красивых 
уток. Деревья, которые росли 
в парке, были такие извили-
стые, что так и хотелось по ним 
полазить.

Недалеко от парка мы нашли 
магазин Перекресток, там всем 
девочкам купили мороженое. 
А по дороге назад за одним во-
енным домом мы обнаружили 
выставку танков и пушек, остав-
шихся еще со времен Великой 
Отечественной войны.

На следующий день после вы-
ступления нас ждал бассейн! 
Он был очень большой и глубо-
кий, почти 2 метра. И вода в нем 
была теплая. Мы купались долго, 
каждая группа по полчаса. Это 
было очень здорово!

Все время, пока мы были в по-
ездке нас очень вкусно кормили. 
Мы кушали пиццу, гамбургеры, 
мороженое. А после выступления 
обедали в ресторане, мне даже 
повезло сидеть за одним столом 
с Матушкой.

Я благодарна всем, кто устроил 
для нас эту замечательную по-
ездку! Спаси Господи! 

Александра Шевчук, 
5 класс, 12 лет



Сольба ждет студенток

СВЕТСКОЕ И ЦЕРКОВНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ
«Добрая школа на Сольбе» - единственный пра-
вославный колледж в России. Имеет лицензию, 
государственную аккредитацию и конфессиональ-
ное представление. Обучение по государственным 
образовательным стандартам сочетается с право-
славным компонентом.
2 ДИПЛОМА
По окончании колледжа выпускницы получают 
диплом государственного образца и внутрицер-
ковный диплом. Они могут работать как в свет-
ских, так и в церковных учреждениях.
ДУХОВНАЯ СРЕДА
Отличительными особенностями нашего коллед-
жа является то, что студентки постоянно находят-
ся в духовной среде, участвуют в Таинствах Церк-
ви, видят перед глазами добрый пример сестер. В 
колледже царит атмосфера доброжелательности, 
доверия, поддержки и взаимопонимания. 
БЕСПЛАТНОЕ ОБУЧЕНИЕ И ПРОЖИВАНИЕ
В нашем колледже обучение бесплатное. Прожи-
вание на территории Николо-Сольбинского жен-
ского монастыря в монастырских корпусах. Сту-
дентки живут в уютных комнатах по 3 человека. 
ЗДОРОВОЕ ПИТАНИЕ
В нашем колледже бесплатное четырехразовое пи-
тание. В него включены натуральные экологически 
чистые продукты от монастырского хозяйства. 

ЗАНЯТИЯ В МОНАСТЫРСКИХ МАСТЕРСКИХ
Помимо учебных дисциплин студентки колледжа 
имеют возможность получить профессиональные 
навыки и раскрыть свои творческие способности в 
монастырских мастерских: керамической, выши-
вальной, швейной, пряничной, мастерской по из-
готовлению мыла.
МЕДИЦИНСКОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ
В монастыре есть медицинский центр, аптека и по-
стоянная дежурная медсестра. Студентки коллед-
жа во время учебы проходят диспансеризацию и 
лечение в лучших Московских клиниках.
ХОРОШАЯ ЭКОЛОГИЯ
Монастырь находится в лесу, далеко от больших 
городов. В радиусе 70 км нет никаких промыш-
ленных предприятий. У нас хорошая экология, 
чистый воздух, тишина и уединение – идеальные 
условия для учёбы.
ОХРАНЯЕМАЯ ТЕРРИТОРИЯ
Территория монастыря охраняется, ведется кру-
глосуточное видеонаблюдение. 
ПОМОЩЬ В ТРУДОУСТРОЙСТВЕ
Образовательная программа колледжа ориентиро-
вана на требования работодателей. Монастырь со-
трудничает с работодателями и оказывает помощь 
в трудоустройстве выпускников.

КОЛЛЕДЖ «Добрая школа на Сольбе»    
при Николо-Сольбинском женском монастыре

Живопись и иконопись Конструирование, моделирование 
и технология швейных изделий

принимает абитуриентов на специальности:

Хоровое дирижирование,
регент

Поварское и кондитерское 
дело

ПРИЁМНАЯ КОМИССИЯ
Телефон: +7-980-749-17-82

Е-mail: college@solba.ru
Сайт колледжа: college.solba.ru

Адрес: Ярославская область, 
Переславский район, местечко Сольба

Любовь К., 3-й курс. 
Помимо основной учёбы мы полу-
чаем много других навыков. Можно 
учиться шить, готовить, расписы-
вать керамику. Сестры уделяют нам 
очень много времени и внимания, 
стараясь дать как можно больше по-
лезного.

ОТЗЫВЫ СТУДЕНТОК

ОБУЧЕНИЕ  БЕСПЛАТНОЕ
ПРИЕМ ПО ИТОГАМ СОБЕСЕДОВАНИЯ

диплом государственного образца 
и внутрицерковный диплом

Ксения В., 4-й курс.
У колледжа «Добрая школа на Соль-
бе» есть большой плюс: здесь можно 
выучиться и на регента, и на дири-
жера хора, преподавателя. Поэтому я 
учусь именно здесь, ведь иначе нуж-

но заканчивать два учебных заведения.

Ульяна Г., 3-й курс.
В колледже «Добрая школа на Соль-
бе» можно получить и светскую и 
церковную профессию. Здесь пре-
подают профессионалы, мастера 

своего дела. Мы всё время живём в монастыре, 
учимся, трудимся во славу Божию, часто посе-
щаем храм. В колледже мы получаем знания, а 
в монастырской жизни постоянно приходится 
применять их на практике, поэтому материал 
усваивается быстрее и лучше.

10 ПРИЧИН ПОСТУПИТЬ В НАШ КОЛЛЕДЖ

Лицензия серия 76Л02 №0001481, №46/17 от 14.07.2017
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дУХовное родство

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но и современного общества. Ведь монаха-
ми и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монашество 
– это как бы другой мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас не 
понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного 
монашества, поучения святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

�Монах – человек утонченный 
и вежливый. Он ведет себя красиво, 
говорит красиво, не оскорбляет, не 
презирает. Раздает свои вещи, усту-
пает другим свое место, предпочитает 
других, желает, чтобы другим отдава-
ли предпочтение, берет себе худшее 
и другим оставляет лучшее. Другим 
уступает инициативу, а себе ищет 
самое смиренное служение. Монах – 
тактичный, он не перебивает других, 
когда они говорят, сам не выступает 
инициатором разговора, в нем отсут-
ствуют наглость и дерзость.

�Когда какая-то сестра ошиба-
ется, не будем гневаться, не будем 
раздражаться. Никогда нельзя допу-
скать, чтобы образовалась в нашей 
душе враждебность, ненависть. Наша 
сестра в этом вопросе имеет слабинку, 
она не нарочно это делает, она не ви-
новата. В момент слабости она не от-
дает себе отчета, что она говорит и что 
делает. Например, больного, у кото-
рого температура, - мы его осуждаем? 
Гневаемся на него? Что поделаешь, он 
больной… Только помогаем ему, как 
можем. Давайте не будем требовать 
от других больше того, что у них есть 
и что они могут дать. Это – ошибочно. 

�Нам недостаточно поститься, 
совершать бдения, четко исполнять 
наше послушание, класть поклоны, 
ходить на службы, все делать после-
довательно и вовремя. Все это – внес-
шее. Этим мы не достигаем совершен-
ства. Перед Богом мы не в порядке, 
когда внутри у нас – гордость, и стоит 
кому-то нас задеть словом, мы сразу 
впадаем в гнев, и выходим из себя. 
Мы достигнем совершенства тогда, 
когда нам кто-то скажет обидное сло-
во, а мы ответим: «Прости, ты права, 
это так!» - и будем стараться не повто-
рять вызвавший это слово поступок. 

�Будем иметь мир и любовь друг 
ко другу, смотреть друг другу в глаза 
и, что бы нас ни попросили сделать, 
бежать исполнять это сразу же. 

�Самое страшное, что может 
быть, - это раздоры среди монахов. 

Теряется благодать, данная при пост-
риге. Существует ли что-то хуже, чем 
это?

�В первую очередь – любовь, а 
потом все остальное. К этому стремит-
ся и монастырь, и все сестричество. 
Что толку от монастырей, в которых 
грызутся друг с другом? Но когда есть 
любовь…

�Буду смотреть на себя, буду вни-
мательна к себе, и тогда у меня не бу-
дет никаких проблем ни с кем. Осто-
рожно с чувством вражды! Имейте 
смиренные помыслы. 

�Нам нужно сильно возлюбить 
Христа. Если мы Его любим – это 
становится явным по нашей любви 
к братьям и сестрам, к тем, с кем мы 
живем. Мы не осуждаем их, не сер-
димся на них. В этом помогает молча-
ние и молитва. 

�Монах должен иметь только 
одну любовь – любовь ко Христу. Мы 
же часто об этом забываем и мыслим 
по-человечески: «Любят меня, не 
любят?» Для монаха это – падение. 
Монаха должна интересовать только 
одна любовь – Христова. Пусть лишь 
она будет в нашем уме, она должна 
нас занимать. Если начнем гадать, 
как часто это бывает, любят ли нас 
другие или нет, то мы полностью 
опрокидываем высокую планку мона-
шеской жизни.

�Сестры, мы пришли в мона-
стырь не для того, чтобы дружить, 
общаться, водить компании. Связь 
между нами – нечто более высокое, 
нежели дружба среди мирян. Эту 
связь определяет Христос. Тот, Кто 
нас объединяет, связывает, - это Хри-
стос. Не элементы обычной дружбы: 
не единственное или множественное 
число, «добрый день» или «привет», 
«как ты со мной разговариваешь» 
или «как ты на меня посмотрела» - 
все это не имеет никакого значения. 
Не эти вещи объединяют ил разъеди-
няют нас друг с другом. На самом деле 
ничто не разъединяет нас: есть толь-
ко любовь ко Христу, объединяющая 

нас, и это – единственное, что имеет 
значение. Даже общее послушание не 
должно быть тем, что нас связывает. 
Пишу ли я, вышиваю ли, веду маши-
ну или вожу экскурсии, пишу ли ико-
ны – все это ни объединяет, ни раз-
лучает меня с другими сестрами. Род 
занятий не так-то особенно важен, а 
великое значение внутри монастыря 
имеет любовь ко Христу, это – то, что 
нас собирает вместе. Эту любовь мы 
призваны развить в себе и передать 
другим. 

�Сестры, остерегайтесь зави-
сти. Ни в коем случае не допускайте 
ей проникнуть в вашу душу. Нам не 
должно завидовать нашим сестрам, 
но должно любить их и радоваться 
их продвижению. Ведь они – наши 
сестры! Духовное родство – гораздо 
более высокое, нежели кровное, и по-
этому нам следует намного больше их 
любить и не завидовать им. 

�Мы должны быть готовыми по-
могать друг другу. Не будем оставлять 
сестер одних на трудных послушани-
ях, но будем помогать им. Также нам 
следует с благодарностью принимать 
помощь, оказываемую нам, потому 
что эгоистично не желать, не просить 
помощи. С другой стороны, мы сми-
ряемся, когда признаем нашу немощь 
и необходимость в помощи, и одно-
временно окажем пользу той сестре, 
которая нам помогает: ибо мы даем 
ей возможность оказать нам любовь 
и таким образом получить милость от 
Бога. Опять-таки, если случится так, 
что никто нам не помогает, нам не 
следует жаловаться, потому, как и это 
не по-монашески. 

�Мы заботимся о том, чтобы мне 
жилось хорошо самому – и пусть жи-
вется плохо другому, чтобы поесть 
самому – и пусть не поесть другой, 
чтобы мне отдохнуть самому – и пусть 
устает другой. Это – неверно. Пусть я 
буду тем, кто устает, тем, кто не поест, 
и не буду жаловаться, если страдаю. 
Скажем, я заболела, и про меня забы-
ли. Скажу: «Благодарю Тебя, Боже, за 
этот удобный случай». Меня осудили, 
не вспомнили про меня, не оказали 
мне почтения – за все это я буду бла-
годарить Бога. Буду это считать бла-
гоприятными возможностями. Они – 
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отЗЫвЫ гостеЙ 
Фестиваля

то нам и приносят пользу. 

�Пусть одна другой услуживает, 
пусть любит одна другую. Когда в ка-
ждой из нас живет истинная любовь к 
другим, то мы ни за что не гневаемся. 
Мы принимаем все и молимся Богу. 
Мы думаем о Христе, и с мыслью о 
подражании Ему мы терпим все, что 
бы то ни было. 

�Нам следует быть внимательны-
ми. То, что нам необходимо умножить 
в монастыре, - это любовь. Любовь, 
прощение. В первую очередь любовь 
ко Христу. ««Если мы не любим Хри-
ста», - говорит старец Порфирий, - то 
это является большим падением в 
монастыре».

�Будем так сильно любить Хри-
ста, чтобы единственным нашим же-
ланием было исполнение Его воли. 
Старец Порфирий перед смертью 
оставил письмо-завещание, в котором 
были слова: «Теперь, когда я пойду 
на небо, у меня такое чувство, что Бог 
скажет мне: «А что тебе здесь надо?», 
а я могу сказать Ему только одно: 
«господи, я недостоин быть здесь, но 
то, чего любовь Твоя пожелает, пусть 
сделает мне».

�Не ищите себе воздаяния: «Я 
делаю то-то, получу 100 драхм, делаю 
другое – получу 200 драхм». Все не 
так устроено! Будем делать все, что 
можем, для Христа, не требуя возна-
граждения. И даже если нам сейчас 
что-то и даст Бог, единственное, что 
мы должны думать, - «Слава Тебе, 
Боже! Благодарю Тебя, Боже мой! 
Я ничего не заслужила. Слава Тебе, 
Боже!». 

Игумения Феосемни

📝Мои дорогие сограждане! С превеликим удовольствием посетил 
ваш славный православный уголок. Здесь царит русский дух и благоче-
стие. Спасибо вам, кто живет настоящей жизнью православного русского 
человека и сохраняет память о чистой вере и истинной жизни! Народный 
артист России Лев Лещенко, 5 мая 2021 г.

📝Мне очень приятно и радостно быть у вас в гостях. Надеюсь, у нас 
будут частые встречи! Желаю вам всего самого хорошего. Спаси Господи 
за всё! С уважением, Сергей Волчков.

📝Дорогие служители монастыря! От лица «Русских ярмарок» бла-
годарим Вас за сохранение традиций и обычаев народа, за возрождение 
культурных ценностей и приумножение духовного богатства. Желаем вам 
мира и благополучия! «Русские ярмарки», 05.06.2021 г.

📝Господи, помоги Матушке игумении Еротииде! Матушка, сестры, 
монахини, детки на Сольбе все обладают добротой и очень крепкой верой 
в Бога. Мне очень понравилось здесь. Тут нет людей, которые могут не 
уступить, обозвать, плохо встретить гостей, какие бы они ни были. Сольба 
– это место, где Бог везде и со всеми. Сольба – это смысл жизни право-
славных людей. Спаси всех, Господи, и сохрани всё здесь! Христос воскре-
се! (05.06.2021 г.)

📝Господи, не оставь это святое место покровительством Твоим! Пусть 
благодать множится и прирастает новыми храмами, новыми ученицами, 
новыми святынями. Как отрадно видеть столько светлых прекрасных 
девушек! Как отрадно, что есть еще в России такие райские уголки! Дай 
Боже, здравия душевного и телесного всем в это непростое время. Спаси и 
сохрани сей монастырь, всех, кто тут живет и кто сюда приезжает!

📝Дорогие сестры! После изнурительной дороги попасть в жемчужи-
ну – догорого стоит! Спасибо вам за ваши труды в украшении обители, 
в создании неповторимого душевного настроения. Отсюда мы увозим не 
только воспоминания и фотографии, но и ваши неповторимые изделия. 
Дух захватывает от самых ворот до алтаря! Храни вас Господь! Екатерина, 
Москва.
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КО ДНЮ РОССИИ

12 июня – государственный праздник – День России. Точнее это день принятия Декларации о государствен-
ном суверенитете РСФСР 12 июня 1990 года. Мы можем не знать в подробностях, что сказано в Декларации, 
но мы не можем не задумываться  о своем отношении к Родине, о патриотических чувствах, о том, что та-
кое родная земля для меня лично, что я об этом скажу своим детям, внукам и тем людям, с кем я общаюсь. 
Часто в обществе превозносится все иностранное, предпочитается проводить отпуск за границей, кому это 
позволяют средства. Не всегда мы ценим нашу культуру, историю, традиции. Наш монастырь стремится 
возродить исконные духовные и культурные ценности русского народа. В связи с этим в обители ежегодно 
проводится масштабный фестиваль «Хлеб-да-Сольба». А сегодня мы хотим предложить вашему вниманию 
мнения иностранцев, в чем они видят преимущества России. Давайте будем любить нашу страну и ценить, 
что мы русские и с нами Бог!

7 преиМУЩеств россии 
по МнениЮ иностранЦев
1. Первое, это конечно же, медицинская 

система.
Американец Джефф Монсон видит систему здра-

воохранения в России частью культуры русских:
«Если я получил травму – я иду в больницу. И я не 

должен платить. Мне делали операцию в США, не очень 
качественно, и она обошлась в 15 500 долларов. Затем 
я приезжаю в Россию, у меня та же травма из-за трени-
ровок, три дня спустя я иду в больницу, они устраняют 
проблему - на этот раз качественно и бесплатно. И это 
не потому что я Джефф Монсон, это бесплатно для всех. 
И вот у меня в руках счет на 15 500 долларов из Штатов, 
в то время как здесь я получаю лучшее обслуживание, 
причем совершенно бесплатно. Все потому, что здесь за-
ботятся о людях. Это часть культуры – заботиться друг 
о друге. А в США принцип «будь сильным или умри». 
В России: «Ладно, хочешь быть сильным – будь, мы 
будем гордиться тобой, но если у тебя проблемы – мы 
поможем».

История с операцией Джеффа не единственная: при-
мерно тех же денег стоило бы лечение глаз в США для 
американца Дилана:

«Мне сделали в России 2 операции. У меня сейчас 
очень покрасневший глаз из-за них. Эти операции мне 
провели 2 недели назад. И я даже не знаю, сколько бы 
всё это добро стоило мне в Соединенных Штатах.

Давайте считать: 3 дня я находился в больнице, плюс 
операции и всё остальное… В итоге это стоило бы, я ду-
маю, около 15 тысяч долларов (прим.: более одного мил-
лиона рублей), но здесь мне всё это обошлось в 2 тысячи 
долларов (прим.: немногим более 150 000 рублей).

Да и вообще, 3 дня оставаться на стационаре в больни-
це? Что? В Штатах тебя бы уже давно отправили домой 
как амбулаторного больного. Так бы и было! Ты бы при-
шел с утра, тебе бы сделали операцию, а потом указали 
на выход и добавили: «убирайся».

Тим Керби, американец:
«Когда мне было 15-16 лет, я сломал себе оба запястья: 

очень серьезные переломы были. Хотел медицинскую 
помощь. Мне сказали: «Нет, у вас нет денег. Мы не бу-

дем вас лечить. Уходите».
Поэтому до сих пор у меня некоторые проблемы и де-

фекты на руках.
Хантер Кейвуд, американец:
«Я играю в американский футбол, и два года назад у 

меня была травма во время игры. Было очень больно, я 
не знал, что случилось, перелом это или нет.

Я пошел в российскую поликлинику. Первый вопрос: 
«Какой у вас паспорт? Есть ли у вас российское граждан-
ство?». Я ответил: «К сожалению, нет». Они ответили: 
«Ничего страшного, мы хотим помочь, мы поможем».

Через 15 минут они провели осмотр, разобрались с 
проблемой, выписали рецепт, сказали, что делать.

Когда я уходил, спросил: «Сколько я должен?»
«Не надо платить, всё бесплатно. Не переживайте об 

этом». Для меня это был шок. Потому что в США я при-
вык платить за 15 минут минимум 100 долларов.

Если бы я был россиянином и пришел к американ-
скому врачу, то мне бы сказали иное: «Плати, плати, 
друг». Они бы сделали операцию, если бы это нужно 
было делать срочно, но после операции выставили бы 
счет, и у вас могли бы быть большие проблемы с кре-
дитом или с вашим финансовым положением в целом 
впоследствии».

2. Вторая строчка ТОПа - русская культура и 
традиции

Максвелл Купсен, американец:
«Большинство моих друзей способны рассуждать, как 

минимум, о философии, искусствах, критицизме, му-
зыке – о человеческой природе, выраженной в художе-
ственных образах. И это здесь культивируется. Русский 
театр считается лучшим в мире (особенно балетное 
искусство), здесь огромное количество музеев, многие 
легендарные художники родом из России, история, рус-
ская литература опять же. Так что это огромный плюс».

Итальянский клоун Дэвид Ларибле, например, 
сравнил уровни американской и русской культуры:

«Уровень культуры здесь намного выше. Америка в 
этом плане отстает. У меня есть и итальянский, и амери-
канский паспорт, так что Америка для меня очень важ-
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на, но в плане культуры тут даже сравнивать нечего. Тот 
уровень культуры, что есть России или Италии, невоз-
можно увидеть в Америке. Это очень молодая страна».

Радиоведущий, американец Адам Джеймс, уже 
многие годы живет в России, поэтому он не только 
оценил, но и впитал русскую культуру, так, что она 
стала частью его жизни:

«У вас культура стоит на таком важном месте! Это 
одна из ваших драгоценностей. Одна из лучших вещей, 
которые вы можете подарить миру! Это ваши авторы, 
ваша музыка, живопись и современный театр. Театр, ко-
торый тогда был. Балет, но и не только. И отношение к 
этому сегодня.

Вы полны искусством. Из-за этого я влюбился в вас, 
из-за вашего отношения к искусству, как понятию, ко-
торое имеет ценность зачастую не в деньгах. Вы это по-
нимаете лучше, чем мы. Потому что у нас, американцев, 
все – бизнес».

Филипп, француз:
«Культура в России очень развита, как и каждого че-

ловека в отдельности, люди действительно культурно 
развиты: играют, поют, сочиняют стихи, пишут, очень 
много читают. Это все благодаря традициям, которые 
сохранились. Во Франции мы все это уже потеряли».

3. Третье преимущество России в глазах ино-
странцев - Дешевый интернет и мобильная 
связь.

Американец Энди Фрека часто успокаивает своих 
соотечественников, которые опасаются цен в России:

«Я сдаю квартиры, которые стоят по 300 тысяч рублей 
в месяц и выше (хотя бывают и дешевле), но представ-

ляете: приходит иностранец, у него есть свое представ-
ление, он отдает 5 тысяч долларов в месяц только за 
аренду, он отводит меня в сторону и спрашивает: «Энди, 
а сколько тут Интернет стоит?» Боятся. Они думают, что 
это будут какие-то большие деньги. Я говорю: «Ну, за 10 
баксов в месяц будешь хорошо жить». Они удивляются. 
Сколько в Америке стоит Интернет, сотовая связь – это 
очень странно, что так дорого. Я понимаю, что нужно 
обслуживать вышки, но не до такой степени».

Тим К., американец:
«Интернет здесь стоит запредельно мало, причем без-

лимитный. Например, у меня дома подключен семей-
ный пакет, чтобы у всей семьи были телефоны с интер-
нетом, и дома был интернет. Это примерно 1700 рублей 
в месяц. Интернет 300 мегабит в секунду. Это много и 
прекрасно. Работает безотказно. И это невероятно де-
шево, если сравнивать по стоимости и эффективности 
с Америкой. Мои родители в Огайо получили высоко-
скоростной интернет только в 2013 - 2014-х годах. США 
отстали в этом плане».

Дилан, американец:
«Своей разницей меня больше всего шокировала мо-

бильная связь. Просто не верится, что может быть такая 
разница в ценах на мобильную связь в Штатах и России. 
Я платил 40 долларов за самый дешевый тарифный 
план, и это пять лет назад, а здесь… не знаю сколько сто-
ит самый дешевый, но мой стоит 500 рублей в месяц, это 
что-то в районе 10 долларов. Интернет тоже запредель-
но дешевый. В США я платил за него от 80 до 100 дол-
ларов, а здесь всего 700 рублей. Это просто невероятно».

4. Четвертый пункт ТОПа - семейные ценности.
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Кристиано Алвес, бразилец:
«Это большой урок для Европы. Это отношение к жен-

щинам, такие понятия, как «мужественность» и «жен-
ственность», это когда человек не стесняется быть тем, 
кто он есть. Это очень хорошо».

Тим Керби, американец:
«Это Альфа и Омега – все, что я могу сказать. Русские 

хотят семью, у русской женщины такая миссия: чтобы 
был муж. В свою очередь муж существует, чтобы были 
дети. Потому и те, и другие хотят детей и семью. Всё. 
Это то, для чего мужики существуют. «Мужчина дол-
жен быть чуть красивее обезьяны», - вот вся логика у 
русских. Люди, которые были воспитаны в англосаксон-
ской культуре, только работают».

Филипп, француз:
«Я вижу разницу в том, что французская женщина 

всецело погружена в свою карьеру, работу. Она хочет 
любой ценой быть независимой, тогда как русская жен-
щина – «очаровательница», - она хочет нравиться, хочет 
нежности, она более семейна».

Уго, итальянец:
«Тут мне очень нравятся люди, менталитет, отноше-

ния к семье и в семье. То, что, как я считаю, во всем мире 
теряется. Здесь мне комфортно, здесь я живу, я очень 
люблю Осетию, здесь я чувствую себя хорошо и здесь 
мне очень нравится».

Ксавье Моро, француз:
«Русская женщина более женственна: красиво оде-

вается, женственно себя ведет. Поэтому все французы 
любят приезжать в Россию, ведь здесь настоящие жен-
щины, которые знают себе цену, очень красивые и вни-
мательные к себе, а их голова не забита мыслями, как бы 
показать, что они такие же члены этого общества, как и 
мужчины.

Помимо ценностей русских женщин, их уникальность 
проявляется также в красоте и внешнем виде. Непри-
лично огромное количество иностранных мужчин го-
ворят о том, что русские женщины - самые красивые в 
мире».

Джастин Хаммонд, канадец:
«Здесь девушки лучше одеваются. Не только девуш-

ки, даже мужчины, но девушки – особенно. Мой амери-
канский друг, который живет в России, однажды очень 
правильно сказал: «Российские и западные мужчины не 
очень далеко друг от друга, а между западными девуш-
ками и русскими – просто пропасть, они очень сильно 
отличаются друг от друга».

5. Пятое, неоспоримое, преимущество русских 
по версии иностранцев - патриотизм. Любовь 
к стране и ее истории - фундаментальное каче-
ство, дающее фору подавляющему числу стран 
мира.

Наверно, именно поэтому мексиканка Лаура Ро-
дригез влюбилась в Россию без памяти  и...  посели-
лась в Тюмени:

«Россия - это страна с очень глубоким самосознанием, 
люди любят свою страну. Вне зависимости от возраста, 
социального положения или интеллектуального уровня 
они любят и соблюдают традиции, знают литературу, 
музыку и фильмы, помнят и уважают свою историю».

Стефано Тиоццо, итальянец:
«Мне очень нравится российский патриотизм. Я счи-

таю, что представители всех европейских народов, а ита-
льянцы – больше всего – должны учиться этому у вас, 
потому что вы так любите свою страну. Это прекрасно.

Мы говорили о героизме России во время войны: это 
стало возможно только потому, что у вас такие сильные 
чувства к вашей стране, народное чувство, патриотизм. 
Это красиво. Надо любить свою страну».

Илан Остроброд, израильтянин:
«Кто-то говорит, что Красная Армия выиграла Вто-

рую Мировую войну. Нет, не Красная Армия, а русский 
народ».

Кристиано Алвес, бразилец:
«Образ жизни русских мне ближе по духу. Россия (точ-

нее Советский Союз) – это страна, освободившая мир от 
фашизма. Меня восхищает это желание сохранить свою 
культуру и создавать новое, не уничтожая старое. Та-
кого в Бразилии нет. Это огромный урок Бразилии от 
России».

6. Шестое преимущество России кроется в сво-
боде, которую страна щедро дарит приехавшим 
сюда иностранцам.

Максвелл Купсен, американец:
«Люди всегда говорят об американской свободе и 

всем таком, но я чувствую себя более свободным здесь, в 
России. Мне кажется, русские более свободны, внутрен-
не, духовно. Более свободны от ограничений системы, 
общества.

Еще тут есть такое слово - «воля» - оно мне очень нра-
вится. Это сила внутреннего желания. Его можно пере-
вести и как «воля», и как «свобода», но на самом деле 
нет английского слова, которое описало бы это, всегда 
часть значения упускается».

Луис Маринелли, американец:
«В США мало свободы слова. В повседневном обще-

нии с людьми здесь я могу сказать что угодно, и ничего 
плохого не случится, это же просто мое мнение, и я могу 
его высказать. В США все очень чувствительны, поэто-
му нужно постоянно учитывать, кого обижаешь, потому 
что, если кто-то имеет другие политические взгляды, 
то могут быть последствия от того, что ты скажешь. Ты 
скажешь что-то против женщины или против гомосек-
суалистов и можешь потерять работу или нарваться на 
скандал».

Эдриан Ниро, канадец:
«Русские люди, во всяком случае те, с кем я знаком, 

больше путешествуют и у них более обширные пред-
ставления о мире. Здесь традиционные ценности явля-
ются приоритетом: гендерные роли, например. Это не 
насаждается принудительно, но здесь так принято, а на 
Западе любой, кто придерживается традиционных цен-
ностей, нарекается динозавром или ретроградом или 
расистом. Вопреки распространённому западному сте-
реотипу, согласно которому Россия – место репрессий, 
где нет свободы слова - в реальности в некоторых аспек-
тах вы даже более свободны: вы можете жить согласно 
традиционным догмам, а можете избрать альтернатив-
ный путь. В моей стране и других странах Запада есть 
предубеждение против традиции. Так что, короче гово-
ря, в некоторых моментах русская культура и люди, как 
минимум те, с кем я общаюсь, более прогрессивны, чем 
мои соотечественники».

7. Седьмая и заключительная на сегодня строч-
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ка ТОПа преимуществ - это история страны.
Джефф Монсон, американец:
«История. Эта страна соткана из множества разных 

культур, у нее долгая история становления. Две-три ты-
сячи лет назад еще не было такой страны, как Россия. 
Очень много всего произошло, много судеб и событий 
вплетено в историю страны, которая сейчас называется 
Россией».

Американец Джереми Боулинг с самого детства 
«рос с ненавистью к «плохой России», позднее, став 
взрослым, он очень увлекся советским кинематогра-
фом, который открыл ему глаза на историческую 
правду о России:

«Мне всегда говорили, что Америка победила наци-
стов, а Россия лишь помогала нам, а тут я посмотрел 
эти фильмы и подумал: «Подождите-ка, это всё не 
сходится, как это получилось?!» И мои русские друзья 
предложили мне глубже заняться изучением этого во-
проса, потому что они считали, что я был неправ. И я 
подумал: «Ок, я буду вежлив, я не хочу их обидеть, но 
им определённо промыли мозги, потому что они совер-
шенно не понимают, что происходило на самом деле». 
И я начал разбираться в этой истории, как эти жен-
щины сражались на войне, и что 80% нацистов были 
убиты русскими. Потом я посмотрел документальный 
фильм «Почему мы сражаемся» американского режис-
сёра, снявшего фильм «Эта прекрасная жизнь», это 
один из моих самых любимых фильмов, в котором он 
показал, как русские заманили нацистов на свою тер-
риторию и победили их. Если бы не 27 миллионов рус-
ских, которые отдали свои жизни, я бы сейчас говорил 
по-немецки. И это очень важно, а люди совершенно об 

этом не знают! И меня это очень злит, потому что это 
великое дело! И я извинился перед своими русскими 
друзьями».

Именно ради истории француз Ян Авриль пошел в 
российскую армию:

«Я за этим и шел в первую очередь. Об этом расска-
зывалось в разных песнях, которые отражали эту тра-
дицию: у Высоцкого и так далее. Я слышал про армию 
и думал: «О чем они там говорят? Я тоже хочу быть 
частью этого. Я не хочу быть около». Я хотел быть ча-
стью истории. Вот ради истории я туда и пошел. Ради 
физподготовки, патриотических намерений – это точ-
но, но и ради истории, частью которой я мог бы стать».

Алехандро, боливиец:
«Я родом из Санта-Круз, и там люди не так так лю-

бят историю, как здесь. Я заметил, что по крайней мере 
мои одноклассники (я учился в разных университетах) 
очень хорошо знали свою историю, а мы не любители 
истории. Мы больше за что-то новое. Мы забываем 
свою историю. А вы нет».

Мексиканка Лаура Родригез признается:
«Россия была моей детской мечтой, таким необъяс-

нимым и таинственным желанием, которое преследует 
тебя повсюду. Россия притягивала меня к себе, потому 
что я знала, какой огромный след она оставила в исто-
рии человечества и какой неоценимый вклад внесла в 
его развитие.

Страна эта огромная и невероятная, и узнать ее мож-
но, только лишь полностью погрузившись в ее культу-
ру, язык и традиции, пожив в ее климате и попробовав 
все на вкус». 

По материалам из интернета
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святоотечесКие МетодЫ 
воспитания

ИСТОРИЯ МОНАСТЫРСКИХ ШКОЛ

В ЭТОЙ РУБРИКЕ МЫ СДЕЛАЕМ НЕКОТОРЫЙ ЭКСКУРС В ИСТОРИЮ ВОЗНИКНОВЕНИЯ ШКОЛ ПРИ МОНА-
СТЫРЯХ И ТРАДИЦИИ МОНАСТЫРСКОГО ВОСПИТАНИЯ И ОБРАЗОВАНИЯ.

Особенно важным для детей свя-
тые отцы считают общение с по-

мощью молитвы. Наш современник, 
преподобный Порфирий так говорит об 
этом: «Дети слушают не ушами. Только 
когда приходит просвещающая Боже-
ственная благодать, они начинают – 
слушать то, что мы им говорим… Твоя 
молитва будет той “духовной лаской”, 
которой ты окружишь своего ребенка… 
Иной раз мы хотим приласкать ребен-
ка, а он убегает. Но дети никогда не со-
противляются “духовной ласке”». Ведь 
каждый раз, когда воспитатель молит-
ся: «“Господи, помилуй моего ребенка”, 
дитя будет принимать от Христа один 
добрый помысел. Чем больше ты бу-
дешь молиться, тем больше благих по-
мыслов будет приобретать твое чадо… 
Когда вы хотите что-либо сказать сво-
им детям, скажите это Пресвятой Бого-
родице, и Она Сама все управит».

Велика сила примера, и святые отцы 
в качестве важнейшего метода воспита-
ния приводят учительский пример: «Во 
образ добрых дел самих себя им пред-
ставлять». Памятуя о том, что благими 
примерами учителей дети приобщают-
ся добродетелям, святые отцы с боль-
шой серьезностью относились к выбору 
воспитателей.

Святоотеческая мудрость призывает 

учителей к умеренной строгости: «Го-
родом является душа ребенка, городом, 
недавно основанным и построенным… 
Установи законы этому городу… и за-
щищай их от нарушений: ибо нет поль-
зы в законе, если не следует за ним и на-
казание». «Детей неисправных должно 
наказывать». И «если эту школу… ис-
пытаний мы не пройдем в детстве… то 
Господу ничего не останется, как под-
вергнуть нас испытаниям жизни».

Рассуждение и разумность лежат в 
основании любого воспитательного 
процесса, ведь как излишняя мягкость, 
так и «безмерная строгость» одинаково 
разрушительны. По меткому сравне-
нию святителя Амвросия Медиолан-
ского, «раны промывают вином, изле-
чивают маслом. Так и в воспитании: 
снисходительность должно смешивать 
со строгостью», и меры определяются в 
каждом случае индивидуально.

О необходимости внимания, любви 
и нежности и о вреде любого насилия, 
особенно в воспитании веры, препо-
добный Паисий Святогорец († 1994) за-
мечает: «Ребенок нуждается во многой 
любви и нежности, а также во многом 
руководстве. Он хочет, чтобы ты поси-
дел рядом с ним, хочет рассказать тебе 
о своих проблемах, хочет, чтобы ты его 
ласково погладил и поцеловал... Если, 
будучи ребенком, человек насытился 
нежностью и любовью, то впослед-
ствии у него есть силы на то, чтобы пре-
одолеть те проблемы, с которыми он 
будет сталкиваться в жизни». В совре-
менном свободном обществе насилие 
в деле духовного воспитания особен-
но опасно: «Дети не любят давления. 
Не принуждайте их ходить в церковь. 
Можно говорить так: “Кто хочет, может 
пойти со мной сейчас или прийти поз-
же”. Дайте Богу возможность говорить 
с их душами».

В воспитании детского мировоззре-
ния святые отцы призывают не рассма-
тривать окружающий мир как лежа-
щий во зле, но научить ребенка видеть 
красоту мира как великого творения 
Божия. Необходима большая рассуди-
тельность учителей, чтобы использо-
вать в педагогических целях все, что 
есть положительного в окружающем 
ребенка мире и современной культуре. 
Ведь, как замечают современные под-
вижники, «многое из того, что на пер-

вый взгляд не имеет непосредственно-
го отношения к Православию, можно 
использовать в интересах православно-
го воспитания… В нашей битве против 
духа мира сего мы можем и должны 
использовать лучшее, что может пред-
ложить мир, чтобы пойти дальше этого 
лучшего; все лучшее в мире, если нам 
достает мудрости видеть это, указывает 
на Бога и Православие».

Заложенное Богом в человеке стрем-
ление к красоте и творчеству святые 
отцы рассматривали как отражение 
в нем Божественного Первообраза и 
стремились раскрыть все творческие 
силы и способности ребенка, освятить 
их, благодатно преобразить и напра-
вить на служение Богу. В вопросе о со-
держании школьной программы свя-
тые отцы единодушно говорят о пользе 
изучения различных искусств и наук. 
Преподобный Серафим Саровский от-
вечал на вопрос – учить ли детей язы-
кам и прочим наукам: «Что же худого 
знать что-нибудь?». Святитель Васи-
лий говорит об индивидуальном под-
ходе в обучении, советуя одаренных де-
тей обучать искусствам отдельно: «Как 
скоро некоторые из детей окажутся 
способными к обучению, не запреща-
ем им проводить дни с наставниками в 
искусстве».

Оптинские старцы замечали бла-
готворное действие на душу ребенка 
классического музыкального воспита-
ния, очищающего душу и приготовля-
ющего «ее к восприятию духовного». 
По слову американского подвижника 
Серафима (Роуза), «ребенок, с детства 
приученный к классической музыке, 
развившийся под ее влиянием, не под-
вергается искушениям грубого ритма 
рока, современной псевдомузыки в 
той мере, в какой подвергаются им те, 
кто вырос без музыкального образова-
ния». Благотворно действуют на душу 
ребенка классическая литература, дра-
ма, поэзия, классическая живопись и 
скульптура. Будучи знакомым с клас-
сическим искусством, ребенок «не со-
блазнится легко извращенным совре-
менным искусством, не будет тянуться 
к безвкусным изделиям рекламы и, тем 
более, порнографии». 

Иеромонахи 
Кирилл и Мефодий 

(Зинковские)
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раЗговор о повиновении, 
КаКое дети долЖнЫ 

оКаЗЫватЬ своиМ 
родителяМ

ДЕТСКОЕ ЧТЕНИЕ ДЛЯ СЕРДЦА И РАЗУМА

В этой серии мы хотим воскресить первый в России детский журнал, который издавался известным писате-
лем, журналистом и издателем Николаем Ивановичем Новиковым с 1785 по 1789 годы. В журнале печатались 
поучительные рассказы, повести, сказки, пьесы, басни, загадки, научно-познавательные статьи, изложенные 
в живой и занимательной форме, однако, как вы сами сможете увидеть в наших публикациях, в основе эти 
материалы были проникнуты живой православной верой, которая в то время, несмотря на влияние француз-
ского Просвещения, была еще глубоко укоренена в сердце и разуме русского человека.

Мы хотим воскресить именно те первые номера журнала издания XVIII века, которые после 1819 года (то 
есть в течении 200 лет!) никогда не переиздавались. Более того до недавнего времени они были доступны 
только специальным исследователям. Несмотря на архаичный стиль изложения, эти статьи могут подска-
зать современным родителям способы духовно-нравственного, православного воспитания детей.

Добросерд (детям): Отчего вы се-
годня так печальны, друзья мои?

Отец: Этому причиной одно при-
ключение, которое могло бы иметь 
очень дурные последствия для 
Николая. 

Добросерд: Слава Богу, что оно 
прошло без вреда. Не могу ли я знать 
этого приключения?

Отец: За час до Вашего прихо-
да, ушел он к реке, сел там в лодку, 
взял весло и хотел отплыть от бере-
га, но он не умел этого делать. Лод-

ка покачнулась, и он упал в воду. К 
счастью, камердинер мой недалеко 
оттуда ловил рыбу, и, увидев это, вы-
тащил его из воды. 

Добросерд: Впредь будет это для 
него наукой. Да где же он?

Отец: Он теперь переодевается. 
Да вот и он идет. 

Николай выходит боязливо и, це-
луя у отца руку, говорит: Батюшка, я 
виноват, простите меня в моем непо-
слушании, и что я Вас напугал. 

Отец: Я охотно прощу тебя, если 

этот случай может тебя уверить, что 
послушание к твоим родителям для 
собственного твоего благополучия 
необходимо нужно. 

(Николай целует у него руку) 
Добросерд: Здравствуй, господин 

мореплаватель! Благополучно ли 
было твое путешествие? Для чего 
ты так печален? Не претерпел ли ты 
кораблекрушения?

Николай: Еще хуже кораблекру-
шения. Я был в опасности лишиться 
любви моих родителей. Я ожидал от 
них заслуженного наказания, но ба-
тюшка простил меня, и после этого 
я еще больше чувствую, сколько я 
виноват. 

Добросерд: Пойди сюда, друг мой! 
Позволь тебя обнять. Чувствитель-
ное твое сердце подает мне надежду, 
что ты никогда с намерением не сде-
лаешь проступка. 

(Радостная улыбка показывается 
на лице у отца, братья и сестры об-
нимают Николая).

Добросерд: Дети! Теперь вы ви-
дите, как из печали происходит ра-
дость. За несколько минут были вы 
еще печальны, а теперь какая пере-
мена! Как вы думаете, от чего прои-
зошла эта перемена?

(Дети все молчат и смотрят на 
Добросерда).

Добросерд: Вы молчите. Итак, я 
скажу вам это. Чистосердечное при-
знание вашего брата и раскаяние в 
своем непослушании, печаль о том, 
что он оскорбил своих родителей, и 
впечатление, которое сделано в нем 
неожидаемым прощением, – вот 
источники вашей радости. Не поза-
будьте никогда этого приключения, 
и вспомните его, когда кому-нибудь 
из вас случится быть в таких обсто-
ятельствах. Человеку сродно делать 
проступки, но кто признается в сво-
их проступках, тот заслуживает по-
хвалу и показывает через это, что он 
проступился не от злого сердца, но 
по легкомыслию. 



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 296 от 13 июня 2021 г.
20

Главный редактор – Игумения Еротиида
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ ЖЕНСКИЙ МОНАСТЫРЬ
152030 Ярославская обл., Переславский р-н, местечко Сольба
сайт: solba.ru
электронная почта: solba@solba.ru
телефон: +7-915-970-24-74,
посещение монастыря, гостиница: +7-915-970-43-28

ОБЪЯВЛЕНИЯ 

             ВОЗНЕСЕНИЕ

Как прекрасны лазурные дали
В белоснежной фате облаков!
Чьи искусные руки сплетали
Этот дивный пушистый покров?..

По тропинке прозрачной и зыбкой
Возносился на Небо Господь.
Ветерок обволакивал дымкой,
Словно ризой, священную Плоть.

И на этой воздушной дороге,
По которой поднялся Христос,
Оставляли Пречистые ноги
След за следом из облачных роз...

Как прекрасны лазурные дали!
И прекрасны они неспроста:
Небесам послушание дали
Прославлять красотою Христа!

Посл. Мария (Шадрина)

П р о с и м   В а с 
не использовать 
газету в быто-
вых целях. Луч-
ше передайте ее 
Вашим друзьям.

ПРОГРАММА ПОЕЗДКИ:
• обзорная экскурсия по Николо-Сольбинскому монастырю с посе-

щением шести храмов;
• монастырский обед;
• свободное время для совершения покупок, посещения источни-

ка (тара продается в иконной лавке) и вечернего богослужения (по 
желанию);

• за дополнительную плату экскурсия на колокольню – 100 р./чел.
• отъезд в Троице-Сергиеву Лавру в 18:15
• Троице-Сергиева Лавра, свободное посещение (40 минут).
Стоимость – 1850 р. чел.
В стоимость входит:
– транспортное обслуживание автобусом туристического класса;
– экскурсии согласно программы;
– обед в монастыре;
– услуги гида-сопровождающего.
Продолжительность поездки – 14 часов (ориентировочно)
Место сбора м. ВДНХ, с правой стороны от гостиницы «Космос»
Время сбора – 07:45
Время отправления – 08:00
Автобус с табличкой «Центр РЕШЕНИЕ»
Для оформления экскурсии свяжитесь по телефонам: 
+7-962-936-65-39 – Светлана
+7-916-661-95-60 – Мария

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

приглаШаеМ посетитЬ 
ниКоло-солЬБинсКиЙ 
ЖенсКиЙ МонастЫрЬ 

с палоМничесКоЙ грУппоЙ 
17 иЮля, 21 авгУста


